
多地将规范共享单车
据新京报消息 共

享单车正快步进入城
市，就在运营平台“攻城
拔寨”的同时，乱停车、未
成年骑行等问题频发。
今年多地将陆续出台共
享单车停车规范管理办
法，以引导其发展“有序
可循”。

京东试水无人机配送
据北京商报消息

将以技术作为未来12年
发展驱动的京东， 率先
在无人机配送方面开展
布局。近日，京东与陕西
省政府签署关于构建智
慧物流体系的战略合作
协议。

小老鼠撬动大市场
据每日商报消息

杭州小解介绍， 进入2
月， 他接到的上门灭鼠
预约多了起来。 灭鼠是
门生意，销售灭鼠设备、
药剂也同样可做成大买
卖。报告显示，全球灭鼠
剂市场规模有望于2022
年增加至12.3亿美元。

北斗拓展民用市场
据新华社消息 华

润燃气近日在昆明、长
沙、 宜宾等地展开北斗
结合燃气全业务链的应
用。与此同时，江淮汽车
近日在无人汽车驾驶方
面展开了北斗精准应用
测试。 北斗进一步拓展
广阔的民用市场， 产业
化应用全面提速。

“不上市”的顺丰怎又“上市”了？

话题

今日评

创业者莫因不愿分享股权而毁掉事业
据说

媒说 面孔

创新没有任何固定范式

这两天，一篇《就算老公一
毛钱股份都没拿到，在我心里，
他依然是最牛X的创业者》文
章刷屏。 作者自称某游戏公司
技术负责人韩某的妻子， 讲述
丈夫作为公司第二个员工、联
合创始人，创业7年被踢。一时
间引发舆论同情。

之后， 该公司CEO陈某的
回应也被热传： 公司期权池一
直存在，只是早期员工、核心员
工之间如何进行分配的机制还
没定下来。延后决策，期权池先
由CEO代持。此后，据报道，投
资方创新工场方面亦回复，文
章内容有很大部分失实和片
面。

此事的具体是非， 还需要
更多的信息佐证。 不过此事被
炒得这么热， 主要还是控诉遭
遇帖点到了不少人的痛点：很
多笼罩着金光的创业者， 可能

会有不堪的痛楚； 创业不像表
面看到的万千风光， 也非一条
平坦的道路。

时下，在“大众创业、万众
创新”的号召下，整个社会创业
气息挺浓郁，形势比1992年“下
海”热潮更热。我们身边有太多
创业者一夜暴富的神话。 每一
个成功者都刺激着那些不甘平
凡的心。合伙创业，低薪，分股
份，奋斗，融资，梦想上市，实现
财务自由， 委实是当下最时髦
的事情。

但现在的创业， 毕竟不同
于上世纪90年代初的创业。那
时的创业者一开始就目标明确
要做上市的人，不多。现代公司
治理那时候还谈得少。 现在创
业，则起初就谈股权，谈投资，
谈对赌， 未来暴增的股权才是
最大的诱惑。

老话讲“亲兄弟，明算账”。

“明算账”作为对彼此权利义务
的清晰划分机制，其实挺重要。
在契约前提下， 有了矛盾可以
按规则坐下来谈， 谈好了仍然
是亲兄弟； 谈不好了就按法规
来。

而这一曲波折， 固然是因
韩某妻子一篇文章弄得满城风
雨，但个中问题，或许仍说明公
司在初创期股权架构和退出机
制上没设计好， 股权分配方案
迟迟未决，埋下隐患。现在矛盾
暴露出来，好过积累过久。

传统社会重人情， 现代社
会重契约。就眼下看，创业之前
谈好钱，谈好合伙人协议，股权
分配清清爽爽，真正尊重契约，
恐怕是合伙创业前的必修课。

现实中， 有些企业创始人
创业之初，很爱“画大饼”，也愿
意分享股权，但企业做大后，利
益的“饼”真的大了，又舍不得

跟创业伙伴“分食”，最后承诺变
忽悠。这是围绕创业常见的矛盾。
消除纠纷，还得靠分红协议、靠股
权兑现约定。就此而言，这家公司
创业7年，仍没有厘清股权分配机
制，今日之爆炸已是必然。

创业，就像一场战斗，带领一
队人马去和未知作战斗， 非有将
才和天时地利人和不能成功。尊
重市场，协调利益，至关重要。处
理好了，就是公司做大的、事业做
大的动力机制；处理不好，内讧产
生， 可能是创业者跨不过去的生
死劫。事实上，我们看到现在很多
世界性互联网企业其实都有很好
股权分享机制。 这点如果解决不
了，恐怕很难做大。

创业也是种修行。 创业者理
应处理好股权之类的利益分配问
题，不要因为一己贪念毁了事业。
做大事业还是独揽股权， 其实并
不难以回答。

继圆通、中通、申通三大快递
公司上市后，顺丰终于完成登陆资
本市场的临门一脚。借壳鼎泰新材
的顺丰控股于2月24日挂牌上市。

此前很长一段时间，顺丰对其
竞争对手圆通、中通、申通三家上
市公司圈钱不屑一顾。就在5年前，
王卫还曾信誓旦旦，“不上市”，他曾
经说过，“上市无非是获得企业发
展所需的资金。顺丰也缺钱，但顺
丰不能为了钱而上市。 上市后，企
业将变成一个赚钱机器，每天股价
的变动都牵动企业的神经，对企业
管理层的管理极为不利。”

如今， 顺丰急吼吼地砸下重
金，借助鼎泰新材这家壳公司上市
融资，也算是识时务者为俊杰。

春节期间快递爆仓，大量快
件滞留在始发站或者中转站，用
户对快递公司怨声四起。顺丰也
不例外。爆仓的表面现象是缺人
手，但实质上还是暴露出快递公
司资金短缺的软肋。春节加班需
三倍加班费， 这对快递公司来
说，是一笔不菲的开销。而企业

需要快速扩张，比如过去中转场
多是租来的，土地集约化的要求
令顺丰的租金成本越来越高，而自
购却需要大量资金。资金已成了制
约快递公司发展的一块短板。

顺丰的多样化经营对于资
金也有一定要求，越发多元化的
布局，使其已不再是一家单纯的
快递企业。顺丰原先的经营范围
主要由速运、物流、仓配、商业等
四大板块组成，构成一条完整的
供应链体系。现在，则将原有业
务板块划分为五大业务事业群
进行独立运营， 即速运事业群、
商业事业群（嘿客、优选）、供应
链事业群（普运、冷运）、仓配物
流事业群（电商、海淘）、金融服
务事业群（顺手付）。

事实上，快递公司间的竞争，
已从价格手段蔓延到资本市场。
行业毛利率的下滑和低成本的盈
利方式， 使得快递行业的资金链
需要通过别的方式进行支撑，登
陆资本市场或能找到更为可靠的
资本财团的支持， 已成为现阶段

中国快递业生存的不二法则。
在“资本为王”的时代，哪个

公司背后有着强悍的资本金主做
后盾，哪个公司就能开疆拓土。而
上市融资是最便捷的途径， 不用
看银行脸色， 形如抽水机式的中
国股市， 能为上市公司提供源源
不断的资金来源。

当然，完成上市后，顺丰将
受到资本市场和实业经营两个
方面的挑战。其将成为一家透明
的公共公司，无论是财务还是经
营，都必须透明到“只剩一条裤
衩”。 投资人会密切关注顺丰的
一举一动，且一旦上市，就要及
时准确地进行信息披露，这样将
不利于制定战略计划，作为一家
正在快速成长的企业，更加有必
要保护好自己的商业秘密。

顺丰能否把融来的钱用于
改善物流、仓储，提高基层一线
员工待遇，有待观望。当然，以上
种种都只是“可能”，我们希望任
何一家企业借助A股的融资功
能，将公司发展得更好。

在日前的一次产品创新高
峰论坛上， 商界杂志社总编周
忠华表示， 创新这件事情是没
有任何特定固定的方式。

周忠华表示， 过去五年我们
一直探索中国产品创新的足
迹， 从过去五年的时间和经历
总结了四个纬度的创新核心，
第一个是以用户思维为中心的
创新。 第二个创新原形是属于
减少交易环节，是一个效益驱动
性的创新原形。第三个实际上是
以工程技术创新驱动性的。第四
是以科技创新为核心的创新驱

动原形，这四点是我们在过去几
年用我们每一年超过几百家企
业的调研总结出来的四个创新
纬度和创新原形。

周忠华指出，创新这件事情
是没有任何特定固定的方式，所
以在讲到小米创新， 以上讲的所
有的东西都是错的， 创新的时候
不要参照基础范式来推动企业的
发展， 因为每一个创新都不是按
照总结出来的规律， 都不是按照
具有朴实性的企业经营的范式再
往下做， 因为每一个企业都是独
特的，像我们每一个人一样。
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日前发布的《2016中
国游戏产业报告》 显示，
国内电竞游戏市场实际
销售收入达504.6亿元，
占游戏市场销售总额的
30.5%；电竞用户达1.24亿
人、总产值269.1亿元，成
为国内游戏产业中的重
要一环。

随着智能手机移动
端的普及，网络游戏开始
摆脱端游和页游的束缚，
向手游方向发展。泛娱乐
基础数据服务提供商
Dataeye相关数据显示，
2016年，中国移动游戏市
场规模819亿元， 首次超
过端游的583亿。

科技部火炬中心主
任张志宏22日表示，我国
高新技术企业正在发展
壮大。 截至2016年底，全
国高新技术企业已突破
10万家，达到10.4万家。广
东全省高新技术企业数
量逾1.9万家， 居全国首
位。

国家网信办发布的
最新统计数据显示，目前
微电影行业年产量大约
为2万部，全年共计有300
多个微电影节、 微电影
奖、 微电影评选活动，不
断促进微电影产业的发
展。

淘宝网旗下时尚平
台iFashion发布的《2017网
络时尚消费趋势报告》显
示，2016年全球时尚消费
总额达2.4万亿美元，相
当于全球第七大GDP经
济体量。这得益于国内的
消费升级， 同时男性时
尚、青春时尚在时尚界迅
猛崛起。
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